

El encuentro de Colegios Diocesanos reunió en Toledo a 380 participantes

PÁGINA 10

El Belén solidario de Cáritas Diocesana estará abierto al público hasta el 5 de enero

PÁGINA 11

Donativo:
0,30 euros.

AÑO XLII. NÚMERO 1.781
15 de diciembre de 2024

Padre nuestro

Publicación semanal del Arzobispado de Toledo

CÁRITAS DIOCESANA CELEBRA EL 60º ANIVERSARIO DE SU CONSTITUCIÓN CANÓNICA

Papa Francisco: Cáritas Diocesana, ante el «desafío de la caridad y de la justicia»

En la mañana del pasado 5 de diciembre el Papa Francisco recibió en audiencia a un grupo de 97 peregrinos de Cáritas Diocesana de Toledo, a quienes, en una breve alocución, les invitó a ser «instrumentos de evangelización, a través del lenguaje universal de la caridad».



En su alocución a los peregrinos el Papa les invitó a asumir «el desafío de ser motor de cambio dentro de la sociedad mediante la difusión del espíritu de caridad y justicia, para despertar en todos los que tengan buena voluntad una conciencia más fraterna».

PÁGINAS 6-7

La visita pastoral a Talavera de la Reina se prolongará tres meses

En la basílica del Prado don Francisco explicó qué es la visita pastoral y qué espera del encuentro con todas las realidades de la Ciudad de la Cerámica

PÁGINAS 3 Y 8-9

PRIMERA LECTURA: SOFONÍAS 3, 14-18a

ALÉGRATE hija de Sión, grita de gozo Israel; regocíjate y disfruta con todo tu ser, hija de Jerusalén. El Señor ha revocado tu sentencia, ha expulsado a tu enemigo. El rey de Israel, el Señor, está en medio de ti, no temerás mal alguno. Aquel día dirán a Jerusalén: «¡No temas! ¡Sión, no desfallezcas!» El Señor tu Dios está en medio de ti, valiente y salvador; se alegra y goza contigo, te renueva con su amor; exulta y se alegra contigo como en día de fiesta.

SALMO: ISAÍAS 12, 2-6

Gritad jubilosos, porque es grande en medio de ti el Santo de Israel.

«Él es mi Dios y Salvador:
confiaré y no temeré,
porque mi fuerza y mi poder es el Señor,
él fue mi salvación».
Y sacaréis aguas con gozo
de las fuentes de la salvación.
«Dad gracias al Señor,
invocad su nombre,
contad a los pueblos sus hazañas,
proclamad que su nombre es excelso».
Tañed para el Señor, que hizo proezas,
anunciadlas a toda la tierra;
gritad jubilosos, habitantes de Sión:
porque es grande en medio de ti el Santo de Israel.

SEGUNDA LECTURA: FILIPENSES 4, 4-7

HERMANOS: Alegraos siempre en el Señor; os lo repito, alegraos. Que vuestra medida la conozca todo el mundo. El Señor está cerca. Nada os preocupe; sino que, en toda ocasión, en la oración y súplica, con acción de gracias, vuestras peticiones sean presentadas a Dios. Y la paz de Dios, que sobrepasa todo juicio, custodiará vuestros corazones y vuestros pensamientos en Cristo Jesús.

EVANGELIO: LUCAS 3, 10-18.

EN aquel tiempo, la gente preguntaba a Juan: «¿Entonces, qué debemos hacer?»

Él contestaba: «El que tenga dos túnicas, que comparta con el que no tiene; y el que tenga comida, haga lo mismo».

Vinieron también a bautizarse unos publicanos y le preguntaron: «Maestro, ¿qué debemos hacer nosotros?»

Él les contestó: «No exijáis más de lo establecido». Unos soldados igualmente le preguntaban: «Y nosotros, ¿qué debemos hacer nosotros?»

Él les contestó: «No hagáis extorsión ni os aprovechéis de nadie con falsas denuncias, sino contentaos con la paga».

Como el pueblo estaba expectante, y todos se preguntaban en su interior sobre Juan si no sería el Mesías, Juan les respondió dirigiéndose a todos: «Yo os bautizo con agua; pero viene el que es más fuerte que yo, a quien no merezco desatarle la correa de sus sandalias. Él os bautizará con Espíritu Santo y fuego; en su mano tiene el bieldo para aventar su parva, reunir su trigo en el granero y quemar la paja en una hoguera que no se apaga».

Con estas y otras muchas exhortaciones, anunciaba al pueblo el Evangelio.

¿Qué debemos hacer?

RUBÉN GONZÁLEZ BÚRDALO

El evangelio de este domingo, Juan el Bautista, el precursor. Si su ministerio consiste en ir delante a preparar un pueblo bien dispuesto (Lc 1,17), acerquémonos a este profeta que nos dará a conocer al salvador mediante el perdón de los pecados (Lc 1,76-77) y preguntémosle como la gente «¿qué debemos hacer?». Es interesante notar cómo esta pregunta presentada inicialmente de modo general, se repite de nuevo en labios de dos grupos poco apreciados: publicanos y soldados romanos. Todos estamos llamados a la conversión. Para todos hay esperanza de salvación, por eso san Lucas nos ofrecerá en su evangelio ejemplos tanto de publicanos (Lc 18, 13; 19, 1-10) como de romanos (Lc 7, 1-10; 23, 47), que arrepentidos y perdonados recobran la alegría (cfr. Sof 3, 15). Pero volvamos a la pregunta, o mejor, a las respuestas del Precursor, pues en ellas encontraremos algunas claves para conservar la alegría del corazón.

En primer lugar, se nos invita a salir de nosotros mismos a **dejar nuestro egoísmo** y compartir con los demás, porque «*hay más alegría en dar que en recibir*» (Hch 20, 35). En segundo lugar, nos exhorta a **no ser codiciosos**, a no preocuparnos en exceso por los bienes materiales, buscando tener, e incluso acumular, pues cuando nos llame el Señor «*lo acumulado ¿de quién será?*» (Lc 12, 20). Por último, insta a **dejar la queja**, que tan infeliz nos hace y ver las cosas desde la oración, para que «*la paz custodie nuestros corazones y pensamientos en Cristo*» (Flp 4, 7). Sin embargo, el mensaje del Bautista no se limita únicamente a denunciar, indicándonos las actitudes que hemos de vigilar y corregir, sino que nos anuncia, es más, nos señala

al Señor que se acerca, y por eso es un mensaje de alegría (cfr. Flp 4, 4). Pero, ¿Qué nos dice sobre Jesús?

En primer lugar, indica su grandeza, pues **ni siquiera se considera digno del servil gesto de desatarle la correa de las sandalias**. He aquí, un primer motivo para la alegría, el Señor ha querido, a pesar de mi pequeñez, contar conmigo, con mi servicio. Pero aún hay más, esta expresión tiene implicaciones más profundas, pues remite a la ley del levirato, y la negativa de Juan a desatar las sandalias implica que el esposo viene. Este es un motivo aún mayor para la alegría, pues es compartida en intimidad con Él y «*te renueva con su amor*» (Sof 3, 17).

En segundo lugar, muestra la eficacia de su acción, pues a diferencia del **bautismo** de Juan en orden a la conversión, el de Cristo es **con Espíritu y fuego**, que disipa nuestros miedos y nos capacita para la misión que nos ha confiado (Hch 2, 1-4). El don y la fuerza de su Espíritu, es otro de los motivos para la alegría, pues Dios «*está en medio de ti, no temas mal alguno*» (Sof 3, 15).

Finalmente, apunta a Cristo como juez supremo, pues **tiene el bieldo para aventar su parva**, reuniendo el fruto maduro en el granero y quemando la paja. Dios, no mira la apariencia, sino que ve el corazón, y he aquí otro motivo de alegría y esperanza, que conoce los deseos e intenciones de mi corazón, aunque muchas veces por mi propia debilidad no consiga dar frutos de santidad. Y así como la gente, incluso los publicanos y soldados (pecadores) al arrepentirse y emprender un camino verdadero de conversión «*la sentencia sea revocada*» (Sof 3, 15), como le sucedió al arrepentido Zaqueo «*también este es hijo de Abraham*» (Lc 19, 9) o al converso centurión «*¡qué grande es tu fe!*» (Lc 7, 9).



LECTURAS DE LA SEMANA: **Lunes, 16:** Números 24, 2-7. 15-17; Mateo 21, 23-27. **Martes, 17:** Génesis 49, 1-2. 8-10; Mateo 1, 1-17. **Miércoles, 18:** Jeremías 23, 5-8; Mateo 1, 18-24. **Jueves, 19:** Jueces 13, 1-7. 24-25; Lucas 1, 5-25. **Viernes, 20:** Isaías 7, 10-14; Lucas 1, 26-38. **Sábado, 21:** Cantar de los cantares 2, 8-14; Lucas 1, 39-45. Misa vespertina del IV Domingo de Adviento.

■ ESCRITO DOMINICAL

Visita Pastoral al arciprestazgo de Talavera de la Reina

La ley de la Iglesia establece la obligación que tiene el Obispo diocesano de visitar a toda su grey, al menos cada cinco años. El objeto de esta visita pastoral ordinaria son las personas, instituciones católicas, cosas y lugares sagrados que se encuentran dentro del ámbito de la diócesis (cf. cc. 396-397). A lo largo de estos años de mi pontificado en Toledo, vengo dedicando varios meses al año a este menester, que no es sólo una obligación canónica sino, sobre todo, un signo del amor de Dios que camina con su Pueblo para compartir «los gozos y las esperanzas, las tristezas y las angustias de los hombres de nuestro tiempo, sobre todo de los pobres y de cuantos sufren» (GS 1).

A lo largo de la historia de la Iglesia, estas visitas del Obispo diocesano a los fieles que tiene encomendados, son una «oportunidad para reanimar las energías de los agentes evangelizadores, felicitarlos, animarlos y consolarlos; es también la ocasión para invitar a todos los fieles a la renovación de la propia vida cristiana y a una acción apostólica más intensa. La visita le permite, además, examinar la eficiencia de las estructuras y de los instrumentos destinados al servicio pastoral, dándose cuenta de las circunstancias y dificultades del trabajo evangelizador, para poder determinar mejor las prioridades y los medios de la pastoral orgánica» (Apostolorum Succesores, 220).

Desde que inicié mi labor pastoral en la archidiócesis de Toledo, me he hecho presente, en diversas ocasiones, en todas las parroquias y realidades diocesanas. Y en lo que se refiere a la ciudad de Talavera de la Reina, en particular, mi presencia ha sido continua. Un día a la semana, la tarde de los lunes, recibo a quien lo desea en la Casa de la Iglesia. He celebrado la eucaristía en todos sus templos. Trato con mucha frecuencia con sus sacerdotes y con los agentes de pastoral. Conozco a todas las comunidades de vida consagra-



da, contemplativa y activa. He asistido a los principales acontecimientos de la vida de la ciudad. Predico en sus iglesias, administro el sacramento de la confirmación a los jóvenes y todos los meses dirijo un retiro espiritual para los fieles del arciprestazgo... Este bagaje me da un amplio conocimiento de nuestra realidad eclesial talaverana.

Esta cercanía a la ciudad de Talavera de la Reina me hace pensar que la visita pastoral que acabo de comenzar, y que se extenderá hasta las primeras semanas de la cuaresma del 2025, será muy especial. Me permitirá un acompañamiento sosegado de las comunidades cristianas y de cada uno de sus miembros: sacerdotes, consejos parroquiales, catequistas, visitadores, niños y jóvenes, ancianos y enfermos, hospitales y geriátricos, movimientos, asociaciones y cofradías, instituciones eclesiales y no eclesiales, fundaciones, autoridades, y todos aquellos que deseen encontrarse con el Obispo... Celebraré la santa misa en las parroquias. Predicaré la Palabra de Dios y administraré los sacramentos. Me haré presente en los centros de enseñanza y agradeceré personalmente la labor de todos los que trabajan por el bien común. Y buscaremos sentirnos peregrinos de esperanza en este tiempo tan especial que vamos a comenzar: el año jubilar 2025.

Hemos iniciado la visita pastoral en la basílica de Ntra. Señora del Prado y a nuestra celestial Patrona encomiendo los frutos de la misma. Y a san José, patrón de la Iglesia universal, al que honramos gozosamente en su santuario diocesano del barrio de Patrocinio, le pido por todos y cada uno de los hermanos con los que me voy a encontrar en las próximas semanas. Buen adviento y mi bendición cordial para todos.

✠ FRANCISCO CERRO CHAVES
Arzobispo de Toledo
Primado de España

Esta cercanía a la ciudad de Talavera de la Reina me hace pensar que la visita pastoral que acabo de comenzar, y que se extenderá hasta las primeras semanas de la cuaresma del 2025, será muy especial.

■ EN TORNO AL VIII CENTENARIO

San Pedro

JOSÉ CARLOS VIZUETE

La tercera gran capilla funeraria de un arzobispo en construirse fue la de San Pedro, tras las de San Ildefonso (Albornoz) y San Blas (Tenorio). Fue su fundador don Sancho de Rojas, sucesor en la sede de don Pedro de Luna; aunque a su muerte (el 21 de octubre de 1422) la obra no estaba concluida, la terminó su testamentario y sucesor don Juan Martínez Contreras, en 1430.

Edificada entre la panda este del claustro y la lonja de la puerta del reloj, está orientada al norte. Ocho escalones permiten salvar el desnivel entre la nave de la catedral y el de la capilla; ésta es de una nave, con dos tramos de bóveda de crucería y el ábside de la cabecera. Dejó establecido el fundador que había de tener tres altares dedicados a san Pedro, el mayor, y a san Nicolás y san Esteban los laterales. Asimismo, dejó renta para seis capellanes que habrían de celebrar otras tantas misas semanales.

El sepulcro de don Sancho de Rojas ocupó el centro de la nave, frente al altar mayor, y ante los altares laterales se encontraban los sepulcros de dos deudos de don Sancho -Gonzalo Sánchez de Madrigal y Pedro Alonso de Valladolid- ambos dignidades de la catedral. En tiempos del cardenal Lorenzana se reformó la capilla, eliminado los sepulcros de la nave: el arzobispo de Rojas fue colocado en un arcosolio en el muro del evangelio, con su estatua yacente, y los otros dos fueron enterrados en el suelo poniendo las laudas sepulcrales en las hornacinas de los altares laterales.

Una vez concluida la capilla, Juan Martínez Contreras estableció en ella la parroquia de la catedral y se trasladó allí el Santísimo. El cabildo incrementó entonces el número de capellanes hasta veinte. Hoy esta capilla ha perdido la función parroquial que durante siglos desempeñó; también se ha olvidado la memoria de su origen funerario al trasladarse el sepulcro del fundador, pero ha cobrado un nuevo protagonismo al



ser el relicario del beato cardenal Ciriaco Sancha, cuyos restos se veneran actualmente en el altar de la capilla.



El robo del Adviento

ANA ISABEL JIMÉNEZ

Para cuando este artículo llegue a las manos de los lectores estaremos ya en el tercer domingo de Adviento, habremos cumplido el décimo quinto día de este tiempo litúrgico y nos quedarán nueve para conmemorar nuevamente el Nacimiento de Nuestro Señor. Tenemos pues buena parte del camino andado, una parte de la espera meditada...

De un tiempo a esta parte, el Adviento parece que ha tomado una cierta relevancia en la vida social, particularmente, en el mundo virtual que se vive a través de una pantalla. Y ello se debe a la irrupción de los llamados «Calendarios de Adviento», que se han popularizado para todos los públicos. Comienzan precisamente el día 1 de diciembre y terminan el 24.

Estos calendarios se componen de 24 casillas, pestañitas o pequeñas cajitas: cada día hay una sorpresa, un regalo, un detalle. En una ocasión una amiga me comentó que estaba muy ilusionada porque su hija le había regalado un calendario de adviento y cada día, a una hora determinada y móvil en mano, para dejar constancia en las redes, esperaba con «ilusión casi infantil», me decía, a abrir esa pestañita y ver qué le había tocado: una muestra de perfume, un accesorio de belleza, una tarjetita con un mensaje cariñoso...

Tras escucharla le pregunté si sabía lo que era el Adviento, ante su extrañeza le dije que era un tiempo de espera que viven los cristianos ante el Nacimiento del Señor. Su respuesta fue: «Ya está la Iglesia apropiándose de todo, como siempre». Algunos de los que estaban en la mesa asintieron en silencio, pues si sabían lo que era el Adviento, otros le daban la razón a ella y, como siempre, el más prudente dio un giro a la conversación.

Hemos asumido que la Navidad ha sido resignificada como un tiempo fuerte... de compras y de consumo. Y ahora se quiere redescubrir el Adviento y reabsorverlo para el «universo *influencer*...» No nos dejemos llevar. El Adviento es tiempo de espera y esperanza... Ojalá al final del calendario todos nos dejemos sorprender también por la Buena Nueva que nos espera al final de este feliz tiempo de Adviento.

El «abc» de la Escuela: los valores

Ya casi ni se habla de ellos. La Escuela no es una excepción. El valor es la cualidad de los seres que les hace ser estimables, dignos de consideración. Algo valioso merece la pena, es decir, merece incluso la renuncia de otras cosas, porque no todo vale lo mismo.

¿Hay valores en la Escuela? Muchos. Allí hay gente valiosa que hace cosas muy buenas. Pero en este asunto se requiere un discernimiento de prioridades porque, claro está, cada persona tiene «sus valores».

Valores muy en boga en nuestra cultura son «lo útil, lo eficaz, lo que me gusta»; en un rango de más calibre encontramos la «autonomía» y la «libertad personal». La Escuela no es ajena a ellos, y los incorpora en la actividad educativa.

Hay tres valores que conforman el «abc» de la vida humana y social.

El primero es el «bien». El bien moral. Se opone al antivalor de «hacer el mal». El ser humano, diariamente, elige libremente hacer uno u otro. También los alumnos. Hoy se confunde el bien con lo que indican las normas, pero ni mucho menos se reduce a eso, entre otras cosas porque las normas suelen ser el fruto del consenso, o de la decisión de la mayoría, o de la insistencia de minorías muy militantes. El bien lo sopesa la conciencia, y quien lo realiza se hace bueno, mejor persona y más humano. Contentarse con «cumplir alguna norma» es vivir mecidiéndose en la punta de un iceberg.

El segundo valor es la «justicia». Consiste en dar a cada uno lo que le corresponde. Lógicamente aquí no se habla

de la penal, la que pone límites a criminales. Hay valores que contienen aspectos comunes con ella, como la «igualdad» y la «inclusión», pero no son lo mismo. Pongamos un ejemplo tonto: en una escuela donde hay el mismo número de varones y mujeres, es justo que haya más baños para mujeres, simplemente porque necesitan más tiempo. Ser justos no es equiparar a todos con un mismo criterio simplista.

El tercer valor es el orden. Se opone al caos, al sinsentido. El ser humano necesita contención y seguridad, máxime los niños y adolescentes, a quienes les hierve la sangre y necesitan explorar su mundo, pero con garantías. El orden es necesario a título personal, pero mucho más a nivel social. El orden se articula desde el principio de autoridad que presta este servicio inestimable para la convivencia humana.

Estos tres valores se implican mutuamente, desde el más fundamental: el bien, al más concreto: el orden.

En la Escuela española los maestros y profesores transmiten estos valores porque —con rarísimas excepciones— ellos mismos los viven. Y sin embargo el *bullying* parece una realidad incontenible y en expansión, las interrupciones durante el desarrollo de las actividades docentes son tan comunes que lo «normal» —injustamente normal— es que en el aula se trabaje poco, y la falta de respeto al profesorado ha llegado al punto de que son algunos alumnos quienes —en el uso de su «autoridad»— hacen de la clase lo que les da la gana.

En la Escuela hay gente valiosa que hace cosas muy buenas, pero en este asunto se requiere un discernimiento de prioridades porque cada persona tiene «sus valores»

Otra Navidad

Más allá del bullicio de estos días y de las luces de colores que inundan nuestras ciudades y nuestros pueblos, hay otra Navidad, que pasa desapercibida, que no se tiene en cuenta porque no satisface nuestros placeres ni acrecienta las cuentas de los negocios del consumo. Es la Navidad callada y silenciosa de los que se encuentran solos, de los que no tienen expectativas... Hay otra Navidad, más allá de nuestra algarabía.

■ DELEGACIÓN DIOCESANA PARA EL CUIDADO DE LA CREACIÓN

Estado de la creación: el punto donde nos encontramos

La encíclica *Laudato Si'* (LS) se publicó el año 2015, con anterioridad a la celebración de la COP 21, de París, de ese mismo año. Ocho años más tarde, el Papa escribió la exhortación apostólica *Laudate Deum* (LD), en la que, entre otras cosas, denunció la falta de reacción mientras el mundo se va deteriorando y quizás acercándose a un punto de quiebra (LD 2) pues sabemos que, a este ritmo, sólo en pocos años superaremos el límite máximo deseable de 1,5°C y en poco tiempo más podríamos llegar a los 3°C, cuyas consecuencias serían desastrosas (LD 56). Podemos preguntarnos por qué se han publicado estos documentos y si realmente se ajustan a los datos de los que se disponía.

Lo primero, antes de todo, es decir que acaba de finalizar la COP 29, la Cumbre del Clima de Bakú, Afganistán, y como viene siendo habitual, los resultados han sido decepcionantes. Por tanto, transcurridos 29 años desde la COP 1, de Berlín, y sin apenas avances, es lógico que nos preguntemos en qué punto nos encontramos.

Pues bien, las emisiones mundiales de CO2 procedentes de los combustibles fósiles siguen aumentando año tras año. En 2023, crecieron un 1,1% respecto a las de 2022, que ya habían marcado un récord, haciendo que el nivel de ese gas en la atmósfera haya llegado a 420 ppm (partes por millón), nivel no alcanzado desde hace 3-5 millones de años, es decir, hemos vuelto a un estado de la atmósfera prehistórico, no conocido por el ser humano.

¿Cómo es esto posible después de la construcción de muchos proyectos de energía renovable?, podemos preguntar-



nos. Pues sencillamente porque la entrada en servicio de estos no es suficiente para cubrir nuestro aumento de consumo de energía. Por poner un ejemplo, la actividad digital que realizamos (búsquedas en internet, envío de *emails*, *wasaps*...) necesita de muchas y potentes redes, centros de datos, etc., cuyo consumo conjunto actual de energía se estima que es de entre el 6 y el 9% del consumo mundial de energía, más que el consumo nacional de la mayoría de los países del mundo. Y se cree que esta actividad digital demandará el 21% de toda la energía mundial en 2030, por lo que algunos autores ya hablan de un «monstruo» digital que puede acabar «devorándonos». Como señaló el Papa, «conocemos la imposibilidad de mantener el actual nivel de consumo. Ya se han rebasado ciertos límites máximos del planeta...» (LS 27).

¿Qué consecuencias tiene esto? La ciencia, por diversos motivos, cree que esto está suponiendo una mayor entrada de energía en el sistema planetario, que gene-

ra un aumento de la temperatura, que, a su vez, afecta a todo: incrementa la evaporación y, por tanto, la necesidad de agua de animales y plantas, influye en los patrones del clima, en la formación de tormentas, etc. y, por tanto, en la provisión de agua y alimentos, en nuestra salud, etc.

Respecto al futuro, recientemente, la ONU ha señalado que, de seguir como hasta ahora, la temperatura del aire en superficie puede llegar a subir 3°C en este siglo y más después, lo que es muchísimo, pues, a largo plazo, podría suponer una subida del nivel del mar de 10-20 metros, lo que provocaría que muchas de las infraestructuras, ciudades, etc. cercanas a la costa desapareciesen.

Las palabras del Papa, por tanto, se ajustaron a los datos que existían y demuestran que, como indicó «el drama del inmediatismo político» (LS 178)–, los mismos gobiernos que calificaron el cambio climático en 2015 como «amenaza apremiante», nueve años después, no sólo no han hecho lo necesario para que deje de serlo, sino que ni siquiera lo han intentado.

Es necesario reaccionar, pues nuestra vida depende, entre otras cosas, de que exista una naturaleza sana que pueda seguir proveyéndonos de agua, alimentos saludables, aire limpio, un clima más o menos estable, etc., circunstancias que ahora mismo están en peligro. «Si la actual tendencia continúa, este siglo podría ser testigo de cambios climáticos inauditos y de una destrucción sin precedentes de los ecosistemas, con graves consecuencias para nosotros» (LS 24).

PUBLICIDAD

RI 202400047-2-2-13627



Creemos en
los que creen

Sabadell Instituciones Religiosas y Tercer Sector

Nos comprometemos con tus proyectos

Porque trabajamos ofreciendo una atención altamente personalizada a las Instituciones Religiosas y las entidades del Tercer Sector. Estamos a tu lado para ofrecerte las soluciones financieras más innovadoras, adaptadas a las necesidades de tu institución. Y no solo te lo decimos en este anuncio: para hacerlo realidad y que tengas la certeza de nuestro firme compromiso, te lo detallamos y ponemos por escrito en nuestros convenios para instituciones. Descúbrelo hoy.



Sabadell



AUDIENCIA CON OCASIÓN DEL 60º ANIVERSARIO DE CÁRITAS DIOCESANA

El Papa Francisco llama a «evangelizar a través del lenguaje universal de la caridad»

Un grupo de 97 peregrinos de Cáritas Diocesana de Toledo fue recibido, el pasado 5 de diciembre, en audiencia por el Papa Francisco, con ocasión del 60º aniversario de la constitución canónica de la entidad

En la mañana del pasado 5 de diciembre el Papa Francisco recibió en audiencia a un grupo de peregrinos de Cáritas Diocesana de Toledo, a quienes, en una breve alocución, les invitó a ser «instrumentos de evangelización, a través del lenguaje universal de la caridad».

El Santo Padre recibió a una delegación de 97 peregrinos de Cáritas Diocesana de Toledo, con motivo del sexagésimo aniversario de su constitución canónica. Eran acompañados por el Sr. Arzobispo, don Francisco Cerro Chaves, el provicario general y vicario responsable del Área de Caridad, don José Fernando González Espuela, y el vicario para laicos, familia y vida, don Enrique del Álamo.

La delegación estaba integrada por el equipo directivo de Cáritas Diocesana, así como por trabajadores y voluntarios

de la entidad, en representación de todas las vicarías de la archidiócesis. Del 4 al 7 de diciembre los peregrinos fueron recorriendo diversos lugares de la ciudad de Roma, teniendo como acto central la audiencia privada con el Papa Francisco. Esta audiencia, que coincidió con el Día

Internacional del Voluntariado, supuso un encuentro con el sucesor de Pedro, siendo un día de acción de gracias por los 60 años de entrega y caridad de Cáritas Diocesana de Toledo.

El Papa Francisco comenzó su saludo afirmando que «al recibirlos en esta casa del Após-

tol, he querido unirme a su acción de gracias por los sesenta años de servicio de caridad en la Iglesia de Toledo».

«Un compromiso –añadió– que, según he podido observar, va más allá del bien concreto que se le puede hacer a una persona, asumiendo el desafío de ser motor de cambio dentro de la sociedad mediante la difusión del espíritu de caridad y justicia, para despertar en todos los que tengan buena voluntad una conciencia más fraterna».

Seguidamente, el Papa dijo que «a veces nuestra fraternidad se adormece o no crece. Y cuando se fomenta una conciencia más fraterna es para despertar y para hacerla crecer».

«De ese modo –continuó– ustedes no son sólo un ejemplo de civismo y filantropía, sino que se convierten en instrumentos de evangelización, a





Una «gozada» y un «momento muy emotivo»

Al finalizar la audiencia, el Sr. Arzobispo dijo que había sido «una gozada, como siempre con el Papa, que se ha dirigido con tantísimo cariño a nuestra Cáritas Diocesana, invitando a trabajar para vivir la caridad especialmente al servicio de los más pobres. Ha sido una experiencia que no vamos a olvidar los cerca de cien peregrinos».

Por su parte, la secretaria de Cáritas Diocesana, Mónica Moreno, resaltó que, precisamente en el Día Internacional del Voluntariado había sido «un momento muy emotivo en el que hemos escuchado muy atentamente al Santo Padre, que nos ha dicho que las obras de caridad son universales y nos ha animado a seguir adelante. Cada uno de nosotros llevábamos una intención y un mensaje y, en mi caso, le ha dado gracias por su testimonio en favor de los más necesitados», explicó.

El delegado episcopal de Cáritas Diocesana de Toledo, don José Luis Martín Fernández-Marcote, manifestó que esta peregrinación era «una invitación a seguir el ejemplo de san Pedro y san Pablo en la fe, la evangelización y la entrega total a Cristo». Además esta peregrinación supone reafirmar y renovar el compromiso con los valores del Evangelio, sirviendo con humildad y amor a todos los que necesitan esperanza y consuelo.

Al finalizar el encuentro con el Santo Padre, el Sr. Arzobispo presidió la santa misa en la capilla del Coro de la basílica de San Pedro.

través del lenguaje universal de las obras de caridad. Es curioso, las obras de caridad no necesitan traductor, no hay un diccionario para traducir. Es lenguaje universal, lenguaje universal de las obras de caridad, las entienden de todo el mundo. Es un idioma comprensible para todos, escrito con el testimonio y el esfuerzo de todos los agentes de Cáritas, comprometidos con Jesucristo y con su Evangelio».

Tras reconocer que es «una meta, ciertamente alta», el Papa precisó que esta meta «se realiza por medio del trabajo artesano de cada uno de los responsables de la acción sociocaritativa, a partir de una formación humana y espiritual que les permita confrontarse sólidamente con los problemas sociales, siem-

pre cambiantes, a la luz de la Doctrina Social de la Iglesia. Sin olvidar jamás el espíritu de colaboración y sinodalidad con todas las realidades pastorales que conforman el conjunto de la Iglesia diocesana».

El Papa Francisco terminó su saludo invitando a todos los presentes «a seguir adelante en este esfuerzo, aprendiendo siempre de Cristo, en el libro vivo de la oración, de la lectura de su Palabra, de la vivencia de los sacramentos, de la escucha atenta a la voz de sus Pastores y de su presencia en la Eucaristía y en aquellos a los que sirven. Una cosa que les pido es que sean maestros de sabiduría, de esta sabiduría que el mundo tanto necesita. Y, por favor, no se olviden de rezar por mí, que

lo necesito mucho».

«Que Jesús, en cada persona que no tiene donde reclinar la cabeza, los bendiga, y la Virgen Santa, en aquellas que no encontraron quien las acogiera, los acompañe siempre. Gracias», concluyó.

Tras las palabras del Papa, el Sr. Arzobispo y los peregrinos le hicieron entrega de algunos obsequios, entre ellos una placa con el logotipo del sexagésimo aniversario, que le fue entregada por el director de Cáritas Diocesana, don José Luis González Montañés, acompañado de su esposa. Por su parte, el Sr. Arzobispo le hizo entrega de su último libro publicado. Además, entre otros obsequios, el Papa recibió un belén confeccionado en papel.



COMENZÓ EL PRIMER DOMINGO DE ADVIENTO

La visita pastoral a Talavera de la Reina se prolongará tres meses

En la basílica del Prado don Francisco explicó qué es la visita pastoral y qué espera del encuentro con todas las realidades de la Ciudad de la Cerámica

El Sr. Arzobispo comenzó el pasado 1 de diciembre la visita pastoral a las parroquias que conforman el arciprestazgo de Talavera de la Reina y que se prolongará durante los próximos meses. Todas las parroquias de la ciudad de la cerámica se dieron cita, a las 5 de la tarde, en la basílica de Ntra. Señora del Prado, para celebrar las segundas vísperas en el primer domingo del Adviento.

Reunidos en el atrio de la basílica todos los asistentes entraron solemnemente en el templo cantando las letanías de los Santos. Al finalizar, el arcipreste de Talavera de la Reina, don Damián Ramírez Gómez, saludó al Sr. Arzobispo y a todos los presentes.

Don Damián comenzó dando la bienvenida a don Francisco «con profunda alegría y humildad, en nombre de todos los sacerdotes, religiosos, religiosas y fieles laicos de este ar-

ciprestazgo», y recordando sus «hondas raíces cristianas pues ya en el siglo IV existía una comunidad cristiana a la que pertenecían los santos hermanos mártires san Vicente, santa Sabina y santa Cristeta»

Después dijo que «hoy se abre una página significativa en nuestra vida pastoral con su Visita, una oportunidad única pa-

ra renovar nuestra fe, reafirmar nuestra comunión eclesial y fortalecer nuestro compromiso con el mensaje del Evangelio».

«Este mosaico de comunidades parroquiales diversas, pero unidas en el amor a Cristo, le espera con corazones abiertos», añadió, para recordar después que «en esta ciudad, marcada por una rica tradición



Reunión preparatoria de la visita pastoral a Talavera de la Reina.

Trece parroquias

Según explicó su arcipreste, en la actualidad «el arciprestazgo de Talavera está compuesto por 13 parroquias: algunas de ellas construidas en el siglo XIV y otras creadas en la segunda mitad del siglo pasado a la par que iba creciendo la población de la ciudad. Y en medio de las parroquias, está la basílica, casa de nuestra Madre Y Patrona, Nuestra Señora del Prado; sin Ella, como dijo usted recientemente, Talavera no sería lo mismo».

Sobre la realidad eclesial en Talavera don Damián precisó que «lo que percibimos no es tanto un rechazo, abierto y sistemático de Dios, cuanto una actitud de indiferencia y falta de sensibilidad. Le aseguro, don Francisco, que no nos dejamos invadir por el desánimo. Lo nuestro es evangelizar en todo tiempo».

histórica y cultural, la fe se vive con alegría y entusiasmo, pero también con los retos propios de nuestro tiempo: el redescubrimiento de la belleza de la fe, el acompañamiento de los jóvenes y familias, la atención a los más vulnerables y el anuncio incansable del Evangelio».

Un arciprestazgo rico en vida consagrada

Seguidamente, don Damián presentó al Sr. Arzobispo «la realidad que encontrará en este arciprestazgo. Contamos con parroquias, atendidas por sacerdotes entregados, que trabajan con esmero en la celebración de los sacramentos, la catequesis, las actividades de evangelización y las múltiples obras de caridad que, en Colegios, Hospitales, Residencias y Caritas, testimonian la presencia viva de la Iglesia. Es también un arciprestazgo muy rico



Arriba, procesión con el cántico de las letanias de los santos. Debajo, algunos asistentes,

en Vida Consagrada: los monasterios de vida contemplativa y las comunidades de vida activa masculina y femenina son un testimonio vivo del amor y la entrega total a Dios».

En su intervención el arcipreste de Talavera no olvidó «destacar la riqueza de nuestras Hermandades y Cofradías, movimientos apostólicos y grupos laicales, que con creatividad y fidelidad contribuyen a la construcción del Reino de Dios. En esta Visita Pastoral va a poder palpar la vida de fe de todas las realidades pastorales presentes en nuestras parroquias».

Finalmente, tras señalar que «vamos a intentar que se sienta en casa en cada parroquia», dijo que. «estamos convencidos de que esta Visita Pastoral será un tiempo de gracia para todos nosotros».

Por su parte, don Francisco se dirigió a la asamblea para explicar qué es la visita pastoral y qué espera del encuentro con todas las realidades de la Ciudad de la Cerámica, recordando lo dicho a los sacerdotes sobre el tiempo que piensa dedicar a la visita a este arciprestazgo, alargando los tiempos si es necesario



El programa de la visita

Durante los días 2 y 3 de diciembre, don Francisco ha visitado diferentes instituciones de la ciudad, además de tener un encuentro con todos los consejos parroquiales de economía de las diferentes parroquias. La primera de las parroquias que acogerá la visita pastoral será la de Ntra. Señora del Carmen, durante la tarde del 21 de diciembre y durante toda la jornada del domingo, 22 de diciembre.

Los días 7 y 8 de enero, será el turno de la parroquia de Santiago Apóstol. La parroquia de San Ildefonso, en la calle Joaquina Santander, recibirá la visita los días 10 y 11 de enero de 2025.

El turno de la parroquia de Santa María La Mayor, que cuenta con la colegial con el mismo título y el templo de san Francisco, será durante los días 12, 13, 18 y 20 de enero. La parroquia de San Juan de Ávila recibirá la visita pastoral durante los días 15 y 19 de enero.

El santuario de Patrocinio de san José, cuyo barrio recibe el mismo nombre, acogerá la visita del arzobispo los días 4 y 5 de febrero. El turno de la parroquia del Sagrado Corazón será durante los

días 7, 8 y 9 de febrero.

El día 11 de febrero será el turno para la parroquia de Jesucristo Redentor. La parroquia de San Andrés tendrá la visita pastoral los días 13 y 15 de febrero. Durante el 17 y 19 de febrero será el turno para la parroquia de San Alonso de Orozco.

La parroquia de Ntra. Señora del Pilar celebrará la visita pastoral durante los días 20, 22 y 23 de febrero.

Los días 3 y 4 de marzo serán los días para la parroquia de Santa Teresa de Calcuta. Por último, la parroquia de los Santos Mártires, recibirá al arzobispo de Toledo, los días 9 y 12 de marzo.

A todas las visitas hay que sumar las que don Francisco realizará a los monasterios de clausura y a las religiosas y consagradas de vida activa. Además de los diferentes centros educativos de la ciudad de la cerámica. Otro de los momentos relevantes será el jubileo de la vida consagrada que acogerá la basílica de Ntra. Señora del Prado, en la tarde del día 2 de febrero. La clausura de la visita pastoral se celebrará el 16 de marzo, domingo segundo de cuaresma.

COMPROMISO DE TRABAJAR JUNTOS

El encuentro de Colegios Diocesanos reunió a 380 participantes

Don Ángel Camuñas destacó el impacto positivo de estos centros en la formación integral de los alumnos

El pasado 30 de noviembre se celebró en el Colegio Diocesano Ntra. Señora de los Infantes el X Encuentro de Colegios Diocesanos de Toledo, que reunió a 380 docentes bajo el inspirador lema «Creciendo juntos». La jornada, marcada por momentos de reflexión, aprendizaje y celebración, reforzó el compromiso educativo y espiritual de los centros diocesanos.

El encuentro comenzó con un momento de oración coordinado por el Colegio Diocesano Santiago el Mayor, que preparó el ambiente para una jornada llena de significado. Seguidamente, don Ángel Camuñas, vicepresidente de la Fundación Arzobispo Rodríguez Plaza, dio la bienvenida a los asistentes y presentó datos relevantes

sobre la red de colegios diocesanos, destacando el crecimiento y el impacto positivo de estos centros en la formación integral de los alumnos.

Uno de los momentos más destacados de la jornada fue la ponencia de don Diego Blanco titulada «Existe el final feliz. La narrativa como vía de esperanza». Durante su intervención, Blanco subrayó la importancia de fomentar el equilibrio entre cuerpo, mente y alma en la educación de los estudiantes, invitando a los docentes a reflexionar sobre su papel como mentores en el desarrollo integral de las futuras generaciones.

Otro acto significativo de la jornada fue la presentación de la carta pastoral «Una apuesta



por el futuro, sobre la pastoral en la escuela católica», a cargo del Sr. Arzobispo. Este documento fue recibido con gran interés, reafirmando la importancia de la pastoral educativa como un pilar esencial en la transmisión de valores y en la construcción de una sociedad más justa y solidaria.

El encuentro finalizó con la celebración de la eucaristía, presidida por el Sr. Arzobispo, un momento de unidad y renovación espiritual que cerró con

broche de oro una jornada inolvidable.

Con este encuentro, los colegios diocesanos refuerzan su compromiso de trabajar juntos para ofrecer una educación de calidad que trascienda el aula, guiada por los principios del humanismo cristiano. Sin duda, el lema «Creciendo juntos» se hizo presente en cada momento del día, marcando el camino hacia un futuro esperanzador para la comunidad educativa.



■ **AÑO JUBILAR EN VILLATOBAS.-** Villatobas acoge un año jubilar concedido por la Santa Sede, desde pasado 1 de diciembre, con motivo del centenario del milagro realizado por su patrón, Nuestro Padre Jesús Nazareno. La apertura de la Puerta Santa tenía lugar en la ermita que alberga la sagrada imagen del patrono de esta localidad. El Sr. Arzobispo presidió la solemne concelebración eucarística, acompañado de varios sacerdotes, entre ellos, algunos oriundos de Villatobas. El 17 de mayo de 1925, después de muchos meses sufriendo una fuerte sequía, el pueblo de Villatobas decidió sacar en procesión a su patrón, Nuestro Padre Jesús Nazareno. Fue en el transcurso de la misma, cuando, a pesar de haber un día soleado, empezó a llover intensamente. Será el próximo 17 de mayo cuando se clausure el año jubilar

PADRE NUESTRO / 15 DE DICIEMBRE DE 2024



■ **MESA DE LA FAMILIA.-** El Pleno de la Mesa de la Familia se reunió en Toledo, el pasado 24 de noviembre en la parroquia de San Julián. La convocatoria estuvo presidida por el vicario episcopal para laicos, familia y vida, don Enrique del Álamo, junto a los nuevos delegados diocesanos de Familia y Vida, don José Mínguez y doña Rosario Palomino. La reunión comenzó con una oración inicial y seguidamente fueron presentados los nuevos delegados diocesanos de Familia y Vida y el consiliario, el sacerdote don Enmanuel Calo. El encuentro concluyó con el homenaje y agradecimiento al anterior delegado diocesano de Familia y Vida, don Miguel Garrigós, quien recibía, como obsequio, un cuadro de la Sagrada Familia, en gratitud por los años dedicados al servicio pastoral y acompañamiento de las familias.

«MOMENTOS CÓMPLICES EN NAVIDAD»

Abierto al público el Belén solidario de Cáritas Diocesana

Se puede visitar, en horario de mañana y de tarde, hasta el 5 de enero, en el Colegio Oficial de Aparejadores Técnicos e Ingenieros de Edificación

El pasado 3 de diciembre, abrió sus puertas en la sala de exposiciones del Colegio Oficial de Aparejadores Técnicos e Ingenieros de Edificación de Toledo (calle Venancio González, 1) el Belén «Momentos cómplices en Navidad!», que fue bendecido por el delegado episcopal de Cáritas Diocesana, don José Luis Martín Fernández-Marco te.

A la inauguración asistieron la vicealcaldesa de Toledo, Inés Cañizares, la secretaria general de Cáritas, Mónica Moreno, el autor del belén, Mario García, y el presidente del Colegio Oficial de Aparejadores, Arquitectos Técnicos e Ingenieros de Edificación de Toledo, José Antonio de la Vega.

La secretaria general de Cáritas Diocesana reiteró el agradecimiento un año más al Colegio Oficial por «acoger en sus instalaciones un belén a beneficio de Cáritas y así comprometerse con los más necesitados», y al autor «por su dedicación, su esfuerzo y por hacer tan fácil que podamos presentar un belén tan bonito y tan singular».

El belén es obra del colegiado y arquitecto técnico e ingeniero de edificación, Mario García, quien dijo que «no quiere ser un belén más, sino que quiere proponer algo más y no dejarnos indiferentes». Por eso «quiere invitarnos a contemplar alguna de las escenas que pudieron ocurrir en la época del nacimiento de Jesús y a «observar y vivir estos momentos desde dentro, con un punto de vista diferente que a través de edificios y de las figuras que los habitan tratan de que la imaginación protagonice su propio momento».

Este belén representa una escenografía a gran escala de construcciones fieles a la realidad, con unos personajes de manufactura propia o adaptados al momento. Es un belén repleto de animales, «con algún elemento anacrónico escondido, simpático y con significado educativo».

La entrada supondrá un donativo de 1 euro y con ella se participará en el sorteo de un set Playmobil por el Colegio Oficial de Aparejadores, Arqui-



tectos Técnicos e Ingenieros de Edificación de Toledo. En esta edición la recaudación de este belén solidario se destinará a todos los programas de Cáritas Diocesana de Toledo, que se financian con fondos propios.

El horario, hasta el 5 de enero, será de lunes a domingo de

11:00 a 14:00 h. y de 17:00 a 20.00 h. Los días 24 y 31 abierto solo mañana, y los días 25 de diciembre y 1 de enero permanecerá cerrado. Para concertar visitas de colegios y parroquias se podrá hacer en la sede de Cáritas Diocesana, en el teléfono 925 22 46 00.

DIPEMORA
Distribuidor de Petróleos y Carburantes
SERVICIO A DOMICILIO

Gasolinera en C/ Manzaneque, 92
Mora (Toledo)
925300225

Gasolinera en C/ Toledo, 85
Mora (Toledo)
925300789

Gasolinera en Ctra. Toledo km 24
Mascaraque (Toledo)
925316116

www.dipemora.com

ESTACIONES DE SERVICIO
HNOS. FERNANDEZ GARCIA, S.A.

Gasolinera en C/ Manzaneque, 92
Mora (Toledo)
925300225

Gasolinera en C/ Toledo, 85
Mora (Toledo)
925300789

Gasolinera en Ctra. Toledo km 24
Mascaraque (Toledo)
925316116

www.hnosfernandezgarcia.es

NUESTROS MÁRTIRES

Historias de perdón y reconciliación (4)

JORGE LÓPEZ TEULÓN

La familia Salgado Ruiz-Tapiador, de Orgaz, cuenta con 10 miembros asesinados: entre ellos el sacerdote don Vicente Ruiz-Tapiador. En 1936, contaba 64 años, y era adscrito a su parroquia natal. Fue detenido el 3 de agosto. Tan sólo permaneció dos días en la cárcel, pues en la noche del 5 lo sacaron, y, conduciéndolo al término de Mora, lo fusilaron en el campo. Luego fue el turno de Francisco Salgado Ruiz-Tapiador, de tan sólo 25 años... Del grupo de las primeras Marías de los Sagrarios de la parroquia de Orgaz cinco murieron mártires en la persecución religiosa: Balbina Ruiz-Tapiador y Guadalupe, presidenta de este centro; su madre, Francisca Guadalupe, primera María del Sagrario, de Manzaneque; María Juana Ruiz-Tapiador, Concepción Ruiz-Tapiador y Francisca Roldán.

Doña Adela, viuda del siervo de Dios Andrés Salgado Ruiz-Tapiador, padre de cinco hijos y médico de Orgaz, escribió para una revista nacional el impresionante relato de las últimas horas de su esposo, que fue asesinado en Orgaz a los 33 años el 29 de agosto de 1936. Adela falleció el 23 de septiembre de 2003. Ya lo publicamos completo en las primeras entregas de esta sección. Dejemos que en el



dramático y sereno diálogo frente a la próxima muerte [tuvieron horas para poderse despedir] sea ella misma quien nos narre la última petición que le pidió su esposo: «Ahora, continuó, voy a pedirte una cosa antes de morir».

«Tú dirás», le repliqué.

«Pues mira: que les perdones de todo corazón, como yo les perdono».

Yo, emocionada y conmovida por la grandeza de su alma, le dije: «Sí, Andrés, yo les perdono».

Pero él, aunque tenía fe en mis palabras, volvió a insistir y ponía en sus palabras toda su alma: «Que lo hagas de todo corazón, como yo lo hago».

«Vete tranquilo, que yo les perdono de todo corazón», fue mi respuesta.

Sin duda que esto era su obsesión. Y convencido de mi perdón me trazó la norma que debía seguir: «Mira, Adela, aún quiero más: quiero que, aunque algún día tengas ocasión de hacer algo contra ellos, no lo hagas; antes, al contrario, hazles todo el bien que puedas. Mira, hija, para que haya víctimas tiene que haber verdugos».

Y como un hondo sentimiento de compasión que se le veía le salía del alma, añadió: «Después de todo, desgraciado el que desempeñe ese papel».

Programa de Navidad en la Catedral Primada

Además de las celebraciones litúrgicas propias de las próximas solemnidades, la catedral primada acogerá durante esta Navidad diversos actos, entre ellos los siguientes:

—Este lunes, *16 de diciembre* será el tradicional *Concierto navideño* del Conservatorio de Toledo, a las 19 h.

—El miércoles, *18 de diciembre*, solemnidad de Santa María, según el calendario litúrgico hispano-mozárabe, se celebrará la *santa misa* a las 9 h., en la *capilla Mozárabe*, según este venerable rito.

—Ese mismo día, a las 19:30 h. tendrá lugar el *Concierto lírico de Navidad*, organizado por la Esclavitud de Ntra. Señora del Sagrario, a cargo de las sopranos *Montserrat Martí Caballé* y *Simona Todaro Pavarotti* y del barítono *Luis Santana*, que estarán acompañados al piano por *Víctor Carballo*. Este concierto es a beneficio de Cáritas Diocesana.

—El domingo, *22 de diciembre*, a las 19:00 h., «*El Canto de la Sibila*».

—*29 de diciembre: santa misa de apertura del Año Santo Jubilar 2025*, a las 17:00 h.

Podríamos haberte traído los gigantes y cabezudos de las fiestas,

pero de nuestros pueblos preferimos traerte una banca humana y cercana



DESCUBRE LA HISTORIA COMPLETA



GIGANTES EN VALORES